

亞太政策研究協會理事 戴孝君

提 要

面對美國在地緣上的「印太戰略」威脅,中國大陸正積極分別從地緣外交、軍事等兩個主要方面進行反制,在美中台三方關係上,更是站在與美國「三公報」立場, 反對華盛頓擴大與我國之間的關係,同時也恫嚇台灣切莫「挾洋自重」。對此,本文 認為有必要客觀認識與釐清2019年北京的區域反制策略的具體措施,並未雨綢繆。

關鍵詞:地緣戰略、中美關係、美中台關係、印太戰略

前 言

10月1日中共為建政70周年,在天安門舉行閱兵式中,秀出近年研發成功並實戰化部署的新式飛彈等新銳武器,其中包括對美國構成挑戰的「東風41型」、「東風17型」、「東風26」飛彈。「其中,「東風17型」飛彈為閱兵中的另一焦點,其高超音速(hypersonic)設計,目前還沒有其他國家採用,它的音速5倍以上速度及以極低飛行高度使用分導式多彈頭技術投送彈頭特點,使其難以被偵測及攔截。²高超音速飛彈屬全新概念武器,現有反飛彈系統

理論上皆無法攔截。英國詹氏防衛週刊亞太區主編多明蓋茲(Gabriel Dominguez)認為,美國將「東風17」視為對區域穩定的威脅,因其高超音速大幅壓縮遭攻擊方判斷是否以核武還擊的時間。³顯示出,大陸的飛彈攻擊能力大幅提升,加大美國航空母艦戰鬥群進入「太平洋第二島鏈」以內的風險,增加美國向西太平洋投放軍力的代價,以阻卻美國介入可能的台海戰爭,其區域戰略嚇阻與軍事威脅之意,不言可喻。

然而,「十一」閱兵結束後,大陸國家 主席習近平9日會見巴基斯坦總理伊姆蘭時 表示,陸方高度讚賞並堅定支持巴方打擊恐

- 1 Alex Neill, "China anniversary: Military parade brings out the big guns", BBC News, Sept. 30, 2019, https://www.bbc.com
- 2 Shahryar Pasandideh, "China's Military Advances Take Center Stage at the 70th Anniversary Parade", World Politics Review, Oct. 10, 2019, https://www.worldpoliticsreview.com
- 3 Gabriel Dominguez, "China: Machtdemonstration mit Militärparade", Deutsche Welle, Oct.2, 2019, https://www.dw.com

怖主義的努力。中巴雙方要加強在聯合國、 上海合作組織等多邊機制的溝通合作,共同 維護地區和平穩定。⁴10日上午,大陸解放 軍海軍神盾級「太原」號飛彈驅逐艦則抵 達日本橫須賀港,受到日本海上自衛隊、中 資機構、大陸留學生、日本友好人士歡迎。 這是2012年以來大陸解放軍海軍艦艇時隔10 年後再次訪日,也是首次赴日參加海上閱艦 式,⁵凸顯中日之間關係改善,也彰顯北京 尋求區域和平的形象。

從我國國家安全角度以觀,處於美中台 辯證性三角關係的崛起強權,中國大陸最大 的利益在於維持崛起外在環境的穩定現狀, 嚇阻或在嚇阻無效時採取必要的政治、經 濟、外交與軍事措施,防止因為環境變動所 導致崛起目標受到衝擊。不過,北京始終 認定美國與日本長期以來處心積慮掌控台灣 動向,並阻礙兩岸之間統一,'因此不能坐 視不顧。大陸發布《新時代的中國國防白皮 書》,除對習近平時代中共軍隊大規模改革 進行綜述外,對台海問題,有相當針對性的 表述,也明確地指責美國是破壞全球與區域 戰略穩定的主要不穩定因素。白皮書強調: 「美國總統川普上台後加大力度在印度洋太 平洋地區遏制中共的軍事影響,台灣的防衛 作用也越來越被美國重視。」台灣國際戰略 學會理事長王崑義教授指出,從這一段話可 以看得出來,大陸方面還是很清楚,解決台 灣問題不是單一問題,而是要跟中美關係連 結思考。⁷

面對美國的印太戰略,中國大陸正試圖 進行區域戰略反制,⁸由於篇幅限制,本文 將從北京2019年10月以來,如何透過地緣外 交與地緣軍事兩條路徑進行反制,並對美台 關係進行分化等三個主要方向進行分析。

地緣外交反制措施

在霸權轉換過程中,現任強權最容易與新興、修正主義強權為了奪取霸權地位而引發戰爭,⁹但是否終將如此,將視雙方是否有意願防止衝突發生,以及相映地緣戰略發展而定。¹⁰在這方面,為反制美國藉著印太戰略圍堵政策,中國大陸自認有必要在區域外交方面進行突圍。對此,北京決策高層

- 4 Gabriela Nascimento, "Xi Jinping encontra-se com primeiro-ministro do Paquistão", CRI, Oct.9, 2019, http://portuguese.cri.cn
- 5 "Chinese destroyer arrives in Yokosuka ahead of Japan's international fleet review", Strategic Stripes, Oct. 10, 2019, https://www.stripes.com
- 6 王鍵, 戰後美日台關係:關鍵50年1945-1995(台北市, 松樺文化, 2018年09月)。
- 7 王崑義,「陸國防白皮書示警」,旺報,2019年08月01日。
- 8 MacDonald, James, When Globalization Fails: The Rise and Fall of Pax Americana (New York: Farrar Straus & Giroux, 2016).
- 9 Paul Kennedy, The Rise and Fall of the Great Powers: Economic Change and Military Conflict From 1500 to 2000(New York: Vintage.1989).
- 10 Allison, Graham, Destined for War: Can America and China Escape Thucydides's Trap? (New York: Mariner Books, 2018)

積極開展外交活動,廣交朋友、鞏固邦誼。 大陸國家主席習近平6月5日卦俄羅斯訪問並 與俄羅斯總統普丁簽署《發展新時代全面戰 略協作夥伴關係的聯合聲明》和《加強當代 全球戰略穩定的聯合聲明》兩項聯合聲明, 雙方還簽署核能等10餘項協議,總金額超 過200億美元。在聯合聲明中,雙方首次以 「新時代」凸顯和定義兩國關係。相互給予 對方戰略支撐,支持彼此走各自的發展道路 和維護核心利益。標誌著被美國定位為戰略 競爭對手的北京和莫斯科聯手「開創國際關 係新時代」。11

7	/TIVE	/プニキキ・エー	大事紀
K7T-11	व चान दर्शन व		

1950	韓戰期間:	,北京向蘇聯一面係	到
1300 /			+11

1960 蘇聯限期召回全部在華工作的蘇聯專家

1969 🖁 中蘇珍寶島爆發衝突,關係進一步惡化

1971 季辛吉密訪北京, 開啟接觸

1972 尼克森訪問大陸

1979 大陸與美國建交

江澤民在北京見葉爾辛,對葉施展獨特 1999 「熊抱」

川普宣布將大陸與俄羅斯列為首要的戰略 2016

競爭對手

2017 川普與安倍提出「印度太平洋戰略」

川普啟動貿易戰,對價值600億美元陸商品 2018

加徵關稅

2019 🐰 陸俄建立全面戰略協作夥伴關係

整理:蔡致仁

圖1 陸美俄關係轉折大事紀

資料來源:張語庭、蔡鵑如,「陸俄簽2聯合聲明 攜 手抗美」,中國時報,2019年06月07日。

值得注意的是,「聯合聲明」反對以國 家安全為藉口,不必要地限制資訊通信技術 產品的市場准入,不必要地限制高新技術產 品出口。這顯示中國大陸藉著俄羅斯的合 作,對抗美國在科技上對大陸的封殺。北京 大學世界新能源戰略研究中心兼職研究員 程春華指出,與「修昔底德陷阱」、「文明 衝突論」、「大國政治的悲劇」、「註定一 戰」等盲揚大國衝突的論調不同,中俄關 係樹立了睦鄰相處、合作共贏的典範。12更 有甚者,中國大陸正試圖「以歐亞對抗印 太」。面對美國聯合印度試圖在海上圍堵中 國的「印太戰略」暫難攖其鋒的態勢,北京 乃與版圖橫越歐亞的俄國建立大陸聯盟,透 過修築歐亞高鐵、構建冰上絲綢之路等方 式,降低對兩洋貿易航線的依賴,13以及中 美貿易戰對大陸的傷害。

對此,習近平表示,「要推進兩國戰略」 性大項目,加強經貿、能源、科技、航空航 天等領域合作」。普丁則強調,「俄方願向 中方提供充足的油氣能源,希望加快歐亞經 濟聯盟與一帶一路的對接 」、「俄方致力於 與中國深化經貿、農業、金融、科技、環 保、通信、基礎設施建設等領域合作」,加 大地方交往,增進教育、文化、旅遊等人文 交流。並稱「俄方願向陸方提供充足的油氣 能源,願增加對陸出口大豆等農產品」,希 望加快歐亞經濟聯盟與一帶一路的對接。另 外,俄方還向華為開放5G市場,象徵著莫斯

11 張語庭、蔡鵑如,「陸俄簽2聯合聲明 攜手抗美」,中國時報,2019年06月07日。

12程春華,「中俄關係如同5G亮眼」,旺報,2019年06月13日。

13 楊宗新「以歐亞對抗印太 大陸能突破美國封鎖?」,聯合報,2019年06月20日。

科與北京聯合對美國制裁華為做出反制。14

結束訪俄後,習近平又於12日訪中亞, 共同探討「一帶一路」的新藍圖;大陸外交 部也於24日至25日舉行「中非合作論壇北京 峰會」的成果落實協調會議,以彰顯外交 成果。¹⁵此外,這段時間中國大陸地方省市 一把手以中央政治局委員身分出訪的頻率變 高,顯示為了突破美國的封鎖,地方也展開 外交出擊。6月5日至8日,中共中央政治局 委員、廣東省委書記李希率中共代表團對印 度進行友好訪問。其他諸如吉林、四川、重 慶、遼寧、浙江、江蘇、安徽、北京和廣東 等省(區市)的黨政一把手都率隊出訪,訪問 的國家也各不相同。¹⁶

更有甚者,6月20、21日,習近平在赴「20國集團(G20)峰會」與美國總統川普會談前夕,突然前往北韓進行國是訪問,顯示出習意在展現他有影響金正恩的實力,將有助於增強他與川普談判的籌碼,以為緩解中美貿易與科技領域的衝突。¹⁷不過,退休大使、台大政治系兼任副教授劉國興觀察到,兩天國是訪問下來,也只見相互取暖,象徵意義大於實質意義,未簽聯合公報。¹⁸

值得注意的是,G20大阪高峰會中國大陸可說是此次峰會的大贏家,中美貿易大戰降溫,還凸顯了以大陸為首的多邊主義獲得認肯。台灣競爭力論壇執行長謝明輝認為這

表現在以下兩點:19

首先,G20峰會正式開啟了中俄印三國的非正式結盟。習近平、普丁和印度總理莫迪一致同意,將繼續發展三國合作機制,並強調維護多邊主義,反對單邊主義、保護主義和單邊制裁。中俄印三國的攜手標示著美國「印太戰略」出現破口,對於圍堵大陸崛起的力量正逐漸消退。

其次,隨著美國「印太戰略」的破局, 大陸正加強與東協從經濟、文化到軍事等各 領域全面性的合作。G20峰會上習近平和印 尼總統佐科會談時確認推進雅萬高鐵建設, 並透過推動共建「一帶一路」上「區域綜 合經濟走廊」與東協接軌,大陸與東協的一 體化正逐漸成形。一旦建成,「一帶一路」 將會成為大陸與歐盟間最重要的發展連結紐 帶,美國在地緣政治的位置勢將邊緣化。

接著,東協外長會議等系列區域會議在 泰國曼谷召開,大陸國務委員兼外長王毅 和美國國務卿龐培歐8月1日在泰國曼谷會面 時指出,中方敦促美方恪守一個中國原則和 中美三個聯合公報,慎重處理涉台問題。雙 方還就南海、涉疆、涉港等問題表明中方立 場,要求美方尊重中方核心利益和重大關 切,謹言慎行。之後,王毅轉述龐培歐表 示,川普總統和美國政府無意遏制中國大陸 的發展,願同北京開展廣泛領域合作,希望

14張語庭、蔡鵑如,「陸俄簽2聯合聲明攜手抗美」,中國時報,2019年06月07日。

15「聯俄制美仍需水磨工夫」,旺報,2019年06月13日。

16張語庭,「突破美國封鎖大陸外交動起來」,中國時報,2019年06月11日。

17「習近平的東亞大棋局」,旺報,2019年06月24日。

18劉國興,「習近平出『北韓牌』 難打動川普」,聯合報,2019年06月22日。

19謝明輝,「G20後的新時代」,中國時報,2019年07月07日。

美中經貿磋商順利向前推進。美方將繼續恪守美中三個聯合公報和一個中國政策。龐培歐甚至還表示,「美國永遠不會讓印太國家在兩國之間選擇,美國和印太各國的利益自然吻合。」²⁰

在亞洲三大戰爭熱點的南海主權爭端方面,8月29日,習近平在北京會見菲律賓總統杜特蒂時表示,中菲一直就南海問題保持有效溝通,雙方要擱置爭議,排除「外來干擾」,致力於推動早日達成「南海行為準則」,引領好中菲關係發展。對此,杜特蒂回應,中國大陸對菲律賓很重要,菲中關係是百年大計,希望中方繼續助力菲經濟發展和基礎設施建設。針對南海問題,他稱:「我主張選擇合作而非對抗的方式和平解決南海爭議」,維護地區友好合作、和平穩定大局。他說,菲方願同中方加快推進海上油氣共同開發,致力於推動各方早日達成「南海行為準則」。²¹

9月12日,王毅在北京會見馬來西亞外交部長塞福丁(Saifuddin Abdullah)並舉行會談,會後並在共同舉行記者會時表示,「南海行為準則」是中國與東協國家共同維護南海和平穩定的地區規則,也是「南海各方行為宣言」的「升級版」和增強版。中方將與東協國家共同力爭2021年底前完成這項準則的磋商,確實發揮「南海穩定器」的作用。22

針對美國積極拉攏成為印太要角的印 度,大陸國家主席習近平則10月12日於清奈 再度展開非正式會晤總理莫迪,習近平告訴 莫迪,在當前國際形勢下,中印在維護全球 穩定和推動發展方面肩負著愈來愈重要的責 任。習近平對中印關係發展提出多項建議, 他認為,實現「龍象共舞」是中印唯一正確 選擇,要正確看待兩國間的分歧,不能讓 它沖淡兩國合作大局。對一時解決不了的問 題,要妥善加以管控。習近平此行是在中共 慶祝建政七十年後的首度出訪,印度也高度 重視習近平到訪,莫迪還親自帶領習近平參 觀馬哈巴利普拉姆古寺廟群。莫迪還說,印 方珍視維護自身戰略自主性,願同中方加強 在多邊框架下的溝通協調,共同應對全球性 挑戰,維護發展中國家合法權益。印方願同 中方一道推動盡早達成RCEP。23莫迪表示, 過去一年兩國關係獲得穩定及新的勢頭,兩 國將審慎處理分歧,不讓分歧演變成爭端, 兩國決定對彼此的關注保持敏感。24

此外,習近平也是22年來首位到訪尼泊爾的大陸國家主席,不僅與尼泊爾總理奧利會面,簽署多項協議,包括延長及擴建連接西藏與加德滿都的鐵路。中國大陸計畫透過一帶一路,協助尼泊爾興建或更新高速公路、機場及發電廠。尼泊爾亦期望透過這條通往中國的鐵路,減少對印度的依賴。25更

- 20林庭瑶,「王毅見龐培歐促美恪守一中原則」,聯合報,2019年08月02日。
- 21 許依晨,「習近平會杜特蒂 推南海行爲準則」,聯合報,2019年08月30日。
- 22中央社,「中國外交部長王毅:力爭2021年底完成南海行爲準則磋商」,聯合報,2019年09月12日。
- 23 許依晨,「習近平會莫迪 喊中印『龍象共舞』」,聯合報,2019年10月13日。
- 24林勁傑,「習莫會化猜忌管控邊界分歧」,旺報,2019年10月13日。
- 25 羅印沖,「習近平抵尼泊爾 22年來首位「大陸國家主席」到訪」,聯合報,2019年10月14日。

重要的是,習近平10月13日在與尼泊爾總理 奧利會談時強調,「任何人企圖在中國任何 地區搞分裂,結果只能是粉身碎骨;任何支 持分裂中國的外部勢力,只能被中國人民視 為痴心妄想」。奧利則在回應時表示,「堅 定支持中國維護主權和領土完整,奉行一中 原則,堅決反對也絕不允許任何勢力利用尼 泊爾領土從事反華分裂活動」。²⁶

更有甚者,近年來中國大陸的外交活動不斷向南太平洋區域國家滲透,並成功讓索羅門與吉里巴斯兩國與我國斷交,並與北京建交。10月9日,索羅門群島總理蘇嘉瓦瑞到訪北京與習近平會面。習表示,索羅門群島位於廿一世紀海上絲綢之路南向延伸地帶,兩國要以簽署「一帶一路」諒解備忘錄為契機,加強發展戰略對接,擴大合作,助力提升索方民生水準和自主可持續發展能力。在貿易和投資、基礎設施建設、農林漁業、交通通信等重點領域打造合作亮點。對此,中方願同索方在聯合國、太平洋島國論壇等多邊機制內加強溝通和合作,應對氣候變化等挑戰,維護好發展中國家共同利益。²⁷

值得注意的是,針對美國官員警告索羅門群島政府不要和中共建交一事,中共外交部發言人華春瑩9月13日表示,「堅持一個中國原則是符合國際大義、順應時代潮流的正確選擇,也是世界上178個國家已經作

出的選擇,是國際社會人心所向、大勢所 趨」。中方反對美方蠻橫干涉別國內政的做 法,這種行徑不可理喻,也不可接受」。²⁸

地緣軍事反制

雖說在全球戰力上,大陸仍無法超越美國,但美國國防部2019年《印太戰略報告》評估,若美國的對手決定動用武力,北京將在戰爭初始階段取得局部優勢,以快速造成既成事實,達到有限目的,使美國及其盟友難以回應。美國前國防部副部長沃克(Robert Work)甚至悲觀預測陸、美開戰,美國將落敗。大陸的軍力躍升亦成為日本2019年《防衛白皮書》的析論重點,將中國大陸軍力提升視為最主要威脅。日本防衛大臣河野太郎指出,中國大陸在西太平洋部署空中及海上裝備,以及頻繁地通過對馬海峽進入日本海。日本防衛省官員認為,面對來自中國大陸的威脅,日本需要提升阻嚇力量,加強飛彈防禦能力及戰機戰鬥力。

顯示出,改革開放後積極進行軍事現代 化,並致力於打贏信息化戰爭的中共解放 軍,²⁹對於區域安全事務比過去更具雄心, 姿態也比過去更為強硬。更有甚者,北京愈 來愈無法容忍美軍對其所宣稱主權海域的 「侵犯」。對於美國軍艦多次駛入北京實質 控制的南薰礁、赤瓜礁的12海里範圍內。中

- 26賴錦宏,「習近平訪尼泊爾批分裂陸陰謀」,聯合報,2019年10月14日。
- 27陳言喬,「索羅門總理訪大陸習近平接見讚『順應潮流』」,聯合報,2019年10月10日。
- 28賴錦宏,「美警告索羅門勿和中共建交 華春瑩:不可理喻」,聯合報,2019年09月12日。
- 29 Anthony H. Cordesman, Chinese Strategy and Military Modernization in 2017: A Comparative Analysis (Washington DC.: CSIS, 2017).

共外交部與解放軍除反覆表達對於美方「侵犯中國主權、破壞有關海域和平安全和良好秩序」強烈不滿和堅決反對外,³⁰大陸國務委員兼國防部長魏鳳和6月2日在香格里拉對話會作了題為「中國與國際安全合作」的演講,除了對台強硬喊話,也在南海問題上不點名批評美國,批評有些「域外國家」打著維護「航行自由」的幌子到南海橫衝直撞,就是南海最大的不穩定因素。³¹

為嚇阻美軍不斷進攻型的舉動,解放 軍海軍於6月2日在渤海試射射程達12,000公 里,主彈頭可在大氣層外層以「水漂」方 式進行躍進,從而改變自身飛行彈道,有 效提升彈道飛彈的機動變軌和突防能力的 「巨浪-3」新型潛射洲際飛彈。³²國際評估 及戰略中心資深研究員瑞克·費希爾(Rick Fisher)表示,這次巨浪-3飛彈試驗是一種 「公然的核飛彈威脅」,該戰略表明中國大 陸在短期內尋求印度—太平洋地區的霸權, 並最終在全球範圍內,占據優勢地位。³³

此外,如同前言所論及,北京透過「國慶」閱兵進行武器展示,英國詹氏防衛週刊亞太區主編多明蓋茲(Gabriel Dominguez)在接受德國之聲(Deutsche Welle)訪問時表示,這場閱兵清楚展現出北京意圖發展「超越美國」的軍事策略。其中展示的長程飛彈,是

北京對美國釋放出的清楚訊號。同時,中國大陸也試圖藉此對鄰近國家和「潛在敵對勢力」,展現中共的軍事能力。³⁴換句話說,這場閱兵意圖展現中共解放軍是如何快速的增進其能力,藉此拉近與其他國家的軍事差距,且意圖發展「超越美國」的新一代軍事策略,以便在戰時讓局勢轉變「對中國較有利」的態勢。

針對第一島鏈加強「拒止、反介入」能力,是近年來中共各大軍種的重點工作。譬如,海軍編隊、空軍轟-6K編隊前出第一島鏈都已經呈常態化。火箭軍也將「加強中遠程精確打擊力量建設」作為增強戰略制衡能力的重點。中共最近所公開「東風家族」的東風-17飛彈,兼具高超音速、滑翔可變彈道兩大新技術,能夠規避突破敵方防空反飛彈系統,是繼東風-21D、東風-26之外,前述論及的東風-17射程達2,500公里,大約只需10分鐘即可到達第一島鏈外延海域,攻擊島鏈的陸上目標和海上大型軍艦。35

另一方面,除軍事現代化與嚇阻區域敵對力量之外,中國大陸也重視與區域國家之間的軍事交流與合作,發揮軍事外交的軟實力能量的同時,也擺脫遭到孤立窘境,並能進一步發揮集體性軍事力量。在與外國聯合軍事行動方面,中俄於6月5日簽署並發表

- 30 許依晨,「美艦入南海 陸批侵犯主權」,聯合報,2019年05月07日。
- 31 張語庭,「魏鳳和狠批美南海衝撞亂中牟利」,中國時報,2019年06月03日。
- 32張國威,「094裝備巨浪-3作戰效能一抵二」,旺報,2019年06月16日。
- 33 張國威,「台灣問題交鋒 陸射巨浪-3增美」,旺報,2019年06月16日。
- 34 Gabriel Dominguez, "China: Machtdemonstration mit Militärparade", Deutsche Welle, Oct.2, 2019, https://www.dw.com/de/china-machtdemonstration-mit-militärparade/a-50672503
- 35賴錦宏,「東風17現身 陸再添航母殺手」,聯合報,2019年08月21日。

《新時代全面戰略協作夥伴關係》的聯合聲明後,雙方軍事合作逐漸從「聯合軍演」走向「聯合軍事行動」,如俄羅斯海軍太平洋艦隊於4月29日派出艦隊旗艦「瓦良格」號飛彈巡洋艦,參與解放軍在青島舉辦的中俄「海上聯合—2019」演習。在大陸遼寧艦航母戰鬥群於6月底前出西太平洋、實施大範圍繞台進入南海後,俄羅斯2架轟炸機也緊隨其後,於6月20日史無前例地穿越台灣海峽並進行繞台行動。美軍印太司令部司令戴維森就此表示,這是美軍第一次看到此事態發生,北京反常地沒有對俄羅斯進行抗議,這表明俄羅斯得到北京默許,並向美方傳達將共同對抗美國的訊息。36

正當北韓7月在咸鏡南道元山發射2枚類似「伊斯坎德爾」飛彈,震驚美、日、韓3國之際。當月23日上午俄羅斯和中共飛機連快侵入南韓防空識別區,甚至俄羅斯偵察機飛行獨島上空,首爾外交部對此立即向中俄兩國駐韓大使嚴重抗議。劉順達教授對此指出,文在寅上台初期原本答應的「三不」政策在美國的施壓下似有鬆動跡象,例如增設薩德軍備及參加「印太戰略」等,因此,北京此次以與俄羅斯空軍聯合軍演名義,警告南韓意味濃厚。37加上近年來,中俄頻頻在黑海、地中海、波羅的海、南海、東海、台海進行聯合軍演及展示,38雙方欲在安全領域上對抗美日韓台同盟及北約的態勢越發明

表1 中俄2019年聯合軍事行動、演習一覽表 中俄2019年聯合軍事行動、演習

時間	地點	行動
7月23日	東海	中俄轟炸機分別闖入南韓防空識別區 及領空
6月20日	台海	在遼寧艦前出西太期間,俄羅斯兩架 轟炸機繞飛台灣
6月8日	菲律賓海	俄艦跟監美軍兩棲打擊群,險些撞船
5月20日	波羅的海	共軍派遣海軍陸戰隊參加俄羅斯軍事 比賽
4月29日	東每	中俄「海上聯合-2019」演習於青島 海域展開

資料來源:綜合整理 製表:張國威

資料來源:張國威,「中俄軍事合作升級抗美日韓台 同盟」,旺報,2019年07月24日。

顯。

值得注意的是,美國和南韓、日本分別簽有「美韓共同防禦條約」及「美日安保條約」,美國和歐洲也建立北約來防衛合作。相較於西方,中俄並無共同防禦條約。這次的軍機事件可視為是對兩國間的「準盟國關係」測試。俄羅斯遠東聯邦大學國際關係學者魯金指出,俄國軍機闖入南韓領空,是設計好要展示兩國聯手的軍力,「並對首爾、東京和華府傳達訊息」。然而此事件引發四國摩擦,也可能影響中俄聯盟關係發展。美國智庫蘭德(RAND)公司資深政策分析師莫里斯指出:「這起事件相當重要,中俄兩國空軍能夠以這樣的方式合作巡邏,展示出其自信,且必然導致區域不穩定。」39

更有甚者,隨著軍事武器科技不斷精

36張國威,「中俄聯合對台美印太駐軍難敵」,旺報,2019年07月21日。

37劉順達,「金正恩一彈三發美日韓跳腳」,中國時報,2019年07月26日。

38張國威,「中俄軍事合作升級 抗美日韓台同盟」,旺報,2019年07月24日。

39莊蔥嘉,「南韓領空遭闖/中俄準盟國測試 挑戰美亞太地位」,聯合報,2019年07月25日。

進,中國大陸正在逐漸成為世界最大的武器 出口國之一,並伴隨「一帶一路」戰略,逐 步擴大對「一帶一路」沿線國家出口武器。 這方面,斯德哥爾摩國際和平研究所(SIPRI) 2019年3月發布的數據顯示,過去5年,美 國,俄羅斯,法國和德國以及中國大陸是武 器最大出口國之一,占世界武器出口總量的 四分之三。此外,2007年至今北京出口了 162億單位彈藥,其中大部分出口到亞洲、 中東和非洲國家;武器總出口量最大的國 家是巴基斯坦(65.7億單位), 孟加拉(19.9億 單位)和緬甸(12.8億單位)。 月僅在2018— 年,中國就向孟加拉出售了7,500萬個武器 單位、緬甸1.05億個武器單位和巴基斯坦 4.48億個武器單位。這三個國家都是中國「 一帶一路」倡議全球發展戰略的一部分。40

對美台關係發展的反制

在美中台三角關係方面,早在2017年11月9日川普出訪北京時,習近平在人民大會堂即對川普強調:「台灣問題是中美關係最重要、最敏感的核心問題,也是中美關係的政治基礎。希望美方繼續恪守『一個中國原則』,防止中美關係大局受到干擾。」川普當時則比照歷屆美國政府回應:「加強對話合作很有必要。美國政府堅持奉行『一個中國政策』」。在2019年的大阪G20峰會上,習再度花了8分鐘向川普「闡述」北京的台

灣問題上原則與立場。川普則再度表明「重視中方的關切,美方繼續奉行一個中國政策」。41

在目前硬實力仍無法與美國相抗衡的情 況下,對於華盛頓刻意擴張與台灣之間的制 度性政治基礎關係,同時派遣軍機、軍艦多 次進入中國大陸所宣稱的領海海域,中國 大陸以法律戰為主、心理戰為次的對抗,42 對台灣則採取以心理戰為主、法律戰為次 的威懾作為。2019年,6月大陸國台辦副主 任陳元豐於在美國智庫「外交政策全國委 員會 I (NCAFP)舉行年度會議上表示,過去 5年來,中美關係因台灣問題的惡化主要有 三個因素:一是兩岸政治基礎關係已經毀 了;二是民進黨支持台灣獨立的倡導活動正 在崛起;三是美國在這關係下降的過程裡也 有一定角色。國台辦方面稱,美國正對台灣 積極採取無益中美關係的行動,其中包含近 來國安會祕書長李大維與美國國家安全顧問 波頓的會面,已經違反了「一個中國原則」 和「中美三個聯合公報」。其他還有美國國 會通過《台灣旅遊法》、《台灣保證法》等 法案,和與台灣慶祝《台灣關係法》40周年 活動、持續對台軍售及美國軍艦持續通過台 灣海峽、其後可能對台灣進行船舶訪問等活 動。這已影響到北京的核心利益,美國方面 應明確了解這些行動的「嚴重後果」。43

7月30日,大陸海協會副會長孫亞夫在

40張國威,「搶食俄市場陸成軍火輸出大國」,旺報,2019年09月29日。

41 李文輝,「台灣問題 陸美關係新導火線」,中國時報,2019年07月04日。

42張國威,「中美持久戰台海風雲變化-美艦穿台海 陸嗆不容許挑釁」,旺報,2019年01月26日。

43 張國威,「美若測底線 陸恐祭反分裂法」,旺報,2019年07月04日。

廣西南寧舉行的第28屆海峽兩岸關係學術研討會上針對美中台關係發言時認為,「台灣政府正極力討好美國,配合印太戰略,參與圍堵大陸。」他也直言,美國全面利用台灣問題對大陸施壓,是大陸與美國建交40年以來從未有過的,對台當局的扶持,也是40年來從未有過,因此台海的挑戰風險中,最主要就是來自美國。⁴⁴中國大陸外交學院教授李海東指出,在印太戰略中,美方聚焦的核心是牽制、圍堵大陸,在這個核心目標的實現過程中,台灣議題毫無疑問是美方必然要打的一張牌。⁴⁵

針對美國眾議院5月7日無異議通過不具約束性的《台灣保證法》,46大陸外交部發言人耿爽仍在隔日下午的例行記者會上宣稱,有關法案嚴重違反「一個中國」原則和中美「三個聯合公報」的規定,「是對中國內政的粗暴干涉」,中方對此堅決反對,並已向美方提出嚴正交涉。耿爽還強調,中方敦促美方恪守一中原則和中美三個聯合公報的規定,阻止美國國會審議、推進相關的法案,妥善處理涉台問題,以免嚴重損害中美重要領域的合作與台海的和平穩定。47

國安會秘書長李大維與美國國安顧問波 頓會晤,創下台美斷交後首例。中共外交部 發言人陸慷隨即表示,「一個中國」原則是 中美關係的政治基礎,中方堅決反對任何形式,包括美國政府以任何藉口與台灣方面保持官方往來。同時,針對台灣,中方也堅決反對任何企圖製造「兩個中國」、「一中一台」的行徑。敦促美國政府,必須恪守「一個中國」原則和中美三個聯合公報的規定,停止美台官方往來和提升實質關係,慎重妥善處理涉台問題,以免對中美關係和中美在重要領域的合作產生影響。48對於美國總統川普主持空軍官校畢業典禮時還大方提及台灣,會場並刻意出現我國國旗,同時美國國防部報告中也將台灣視為一個國家,同樣也令北京怒不可遏。49

針對美艦頻繁過航台灣海峽與美台雙方舉行活動慶祝台灣關係法成法40周年,中共國防部發言人吳謙5月30日下午指出,「台灣是中國的一部分,台灣問題是中國內政,事關中國核心利益和中國人民民族感情,不容任何外來干涉」、「一個中國原則是國際社會的普遍共識,也是中美建交和發展關係的重要政治基礎。美方一系列舉動嚴重危害中美兩國兩軍關係發展,嚴重危害台海地區和平穩定。」此外,他也警告台灣,「台獨」是台海和平穩定的最大現實威脅,是台灣同胞根本利益的最大禍害。搞「台獨」,把寶押在外國勢力身上是靠不住的,挾洋自

44 陳君碩,「美借台壓陸 孫亞夫:40年之最」,旺報,2019年07月31日。

45 藍孝威,「陸學者:美籍衝突展示海軍重要性」,旺報,2019年05月01日。

46李正修,「台灣保證法不能真正避險」,中國時報,2019年05月10日。

47中央社,「美眾院通過台灣保證法中國稱是對內政粗暴干涉」,聯合報,2019年05月08日。

48中央社,「李大維會波頓 陸外交部:反對美台保持官方往來」,聯合報,2019年05月27日。

49 kie Alex Lockie The US just quietly challenged China on something Beijing promised to go to war over, Business Insider, Jun. 7, 2019, 11:49 AM https://www.businessinsider.com

重必將自食惡果。中共人民解放軍有堅定的 意志、充分的信心、足的能力挫敗一切分裂 活動,維護國家主權和領土完整。⁵⁰

美國「印太戰略報告」,將台灣問題當作牽制中國的一張牌,大陸國防部新聞發言人國防部新聞局局長、國防部新聞發言人任國強指出,任何戰略都不應該逆時而動。他影射有些國家加強軍事存在、渲染軍事競爭、推進軍事對抗,只會加劇緊張,危害世界和平。51中美元首G20峰會上會談前夕,大陸駐美大使崔天凱6月18日在華盛頓強調,「一個中國原則」是中美關係的政治基礎,這條紅線,不可逾越。52結果,G20大阪峰會習川會晤時,美方表示,重視陸方在台灣問題上的關切,並會繼續奉行一個中國政策。53

針對美國國務院批准向台灣出售總價值 約22億餘美元的武器裝備。大陸國台辦發言 人馬曉光7月9日表示,美方向台灣出售武器 嚴重違反國際法和國際關係基本準則,嚴重 違反「一個中國」原則和「中美三個聯合公 報」的規定,粗暴干涉中國內政,損害北京 主權和安全利益,中方對此表示強烈不滿和 堅決反對,已就此向美方提出了嚴正交涉。 「中方敦促美方立即撤銷對台軍售計畫,停 止美台軍事聯繫,以免對中美關係和台海和平穩定造成進一步的損害。」⁵⁴大陸國防部也強調,台灣問題是「中國內政」,事關「中國核心利益和中國人民民族感情,不容任何外來干涉。」因此,中方敦促美方信守承諾,恪守一中原則和中美三個聯合公報規定,立即撤銷上述售台武器計畫,停止一切形式的美台軍事聯繫,以免給中美兩國兩軍關係造成進一步損害。⁵⁵

中共外交部7月12日也以發言人耿爽名 義在官網發布新聞稿稱,「美方向台灣出售 武器嚴重違反國際法和國際關係基本準則, 嚴重違反一個中國原則和中美三個聯合公報 規定,損害中國主權和國家安全。為了維護 國家利益,中方將對參與此次售台武器的美 國企業實施制裁。」56王毅也向美國喊話, 要求美方正確處理涉台問題,「不要向台獨 分裂勢力發出錯誤信號,不要一錯再錯,更 不要在涉台問題上玩火」。王毅強調,「台 灣問題純屬中國內政,不容任何外來干涉。 任何人、任何勢力都不能阻擋兩岸實現統一 的歷史進程,都不要低估中國政府和人民捍 衛國家主權和領土完整的堅定意志。「王毅 敦促美方充分認識到涉台問題的嚴重性,以 實際行動恪守「一個中國」的承諾和中美三

- 50賴錦宏,「共軍發言人吳謙:台灣的命運不容他人保證」,聯合報,2019年05月30日。
- 51 戴瑞芬,「美打台灣牌牽制中國 陸警告勿逆時而動」,聯合報,2019年06月27日。
- 52 戴瑞芬,「崔天凱再提紅線 嗆美台清醒些」,聯合報,2019年06月20日。
- 53 呂佳蓉,「經濟掛帥美對台不會觸一中底線」,旺報,2019年06月30日。
- 54張國威、藍孝威,「美軍售挺蔡 國台辦批引火燒身」,旺報,2019年07月10日。
- 55林勁傑,「陸軍方嗆美害台促撤銷軍售」,旺報,2019年07月12日。
- 56林庭瑤,「中共外交部:將對參與售台武器的美國企業實施制裁」,聯合報,2019年07月12日。

個聯合公報規定,正確處理涉台問題。57

對於美國公布當年與中國大陸簽署「八一七公報」時,美國故總統雷根口述的一紙備忘錄,當中提及美國減少對台軍售的意願,完全取決於北京對和平解決台灣與中國大陸分歧的持續承諾。大陸外交部發言人耿爽指出,「其內容嚴重違反『一個中國』原則和中美三個聯合公報規定,嚴重違反國際關係基本準則,是完全錯誤和無效的。」耿爽說,「美方應該遵守的是中美三個聯合公報規定,而不是其單方面搞的什麼備忘錄。」⁵⁸

大陸國務院於7月24日發布國防白皮書,並指稱「搞台獨死路一條」、「中國一點都不能少」後,美軍安提坦號巡洋艦(CG-54)隨即於25日穿越台灣海峽。大陸外交部對此表示關切,並要求美方遵守「一中原則」。大陸外交部發言人華春瑩25日則就美艦通過台灣海峽一事表示,中方密切關注並且全程掌握美國軍艦過航台灣海峽的情況,並且已經就此向美方表達了關切;台灣問題是中美關係最重要和最敏感的問題,中方敦促美方恪守「一個中國」原則和中美三個聯合公報規定,慎重妥善處理涉台問題,以免損害中美關係和台海和平穩定。59

接下來,美國總統川普8月18日證實已 經批准售台F-16V戰機,還表示這筆交易價 值80億美元,「很多錢、很多工作機會」。 對此,大陸國台辦發言人馬曉光19日回應表示,「美方此舉粗暴干涉中國內政,嚴重違 反一個中國原則和中美三個聯合公報規定, 嚴重損害中美關係、兩岸關係和台海地區和 平穩定,中方堅決反對,美方應立即取消有 關對台軍售計劃,停止向台獨分裂勢力發出 嚴重錯誤信號。」罵完美國後,馬曉光也回 頭重批蔡政府。他說,「蔡英文和民進黨當 局,損害兩岸同胞的利益,不惜充當美『馬 前卒』,向美繳納高額『保護費』,最終只 能成為『棄子』,被永遠地釘在歷史恥辱柱 上」。60

面對台美聯手跨越北京畫下的紅線,繼大陸外交部表達強烈不滿,向美提出嚴正交涉,國台辦痛批民進黨當局「挾洋自重」,必將引火上身後,不斷升高發言層級,中央外事委辦公室主任、中央對台工作小組祕書長楊潔篪也罕見對美講重話,除表明對台軍售損害中國主權和安全利益,嚴重危害台海地區和平穩定,還要美方立即糾正錯誤,撤銷對台售武計畫,停止售台武器和美台軍事聯繫,以免對中美關係和台海和平穩定造成進一步損害。61

9月17日,大陸駐美大使崔天凱於紐約 亞洲協會舉行的「第八期新時代大講堂」演 講時表示,面對快速發展的中國大陸,美國

57許依晨、林敬殷、林河名,「反制美對台軍售 大陸宣布制裁參與的美企」,聯合報,2019年07月12日。

58林則宏,「陸外交部斥817公報『雷根備忘錄』 完全錯誤和無效」,聯合報,2019年09月25日。

59張國威,「美艦再巡台海陸促遵守一中」,旺報,2019年07月26日。

60 許依晨,「川普售台F-16V戰機 國台辦左批美國右罵蔡英文」,聯合報,2019年08月19日。

61 陳柏廷,「台美進逼紅線 楊潔篪罕見發聲」,旺報,2019年07月11日。

在一段時間內有一些疑惑,是可以理解的。 但基於錯誤的認知,把中國當成戰略對手甚 至敵手,是極其危險和不負責任的。在台灣 問題上,「一個中國」原則是中美關係政治 基礎,美方屢屢觸碰紅線極不明智,有可能 對中美關係造成長久傷害,甚至「把自己捲 入不想要的衝突」。⁶²

對此,中國文化大學政治講座教授陳一新提醒,崔這段話值得美中台三方共同警惕!⁶³不過,華府智庫戰略暨國際研究中心(CSIS)亞洲事務資深顧問葛來儀(Bonnie Glaser)表示,中國大陸肯定會譴責美國對台軍售,但北京反對主要帶有政治意涵,而非軍事。⁶⁴值得我國密切關注的是,《旺報》消息指出,為破解美軍艦穿台海常態化,大陸正在研擬從法律面著手確定台海定位。一是對內先單獨立法,把台海通行權的國內法制定下來,其次是在國際上推動新公約,並使該公約約束力高於現行國際海洋法公約;最終目的是希望將台灣海峽「內海化」。⁶⁵因此,未來動向與影響值得翔實追蹤。

在軍事部署方面,隨著美台關係急劇升溫,面對美台軍艦可能互訪、《台灣旅行法》等幾乎踩到大陸紅線的舉措,促使大陸武力前出的範圍得到更大拓展,解放軍海軍將對台灣東部海面擁有完全的對內封鎖和對

外拒止能力。⁶⁶對於「假航行自由之名故意 在台海掀波的美國及盟友們的艦艇」,漸漸 地共軍處理方式也越來越精鍊。今年加拿大 海軍一艘巡防艦和補給艦由台灣海峽南至北 通過,共軍就派出10餘架SU-30戰機輪番通 過,其中2架更是低空抵近掠過。一艘Kilo 級潛艦故意以半潛方式接近,後續還有巡防 艦和海巡艦伴航,擺明了是秀拳頭。

更有甚者,在6月10日至25日半個月 內,遼寧號航母打擊支隊包括051C、052D 飛彈驅逐艦各1艘,054A巡防艦2艘,901型 快速戰鬥支援艦1艘出第一島鏈,航行抵近 關島, 並經菲律賓南部淮入南海, 後穿越台 灣海峽北上返回母港。我國海軍備役中將蘭 寧利認為,此次這個支隊是帶著對台實戰的 作戰想定而訓練的,中共未來對台必採圍點 (台灣)打援(外軍的介入)的作戰指導。因為 這裡就是多年來美、日海空軍每隔一年舉行 的「太平洋勇敢之盾」演習,演練「空海作 戰」的海域,而解決台灣問題是當下共軍最 重要、最緊迫的問題,而關島以西、第一島 鏈台灣和琉球之線以東的廣闊海空域就是共 軍海空軍執行戰場阻絕任務、拒止美國馳援 台灣的主戰場。67

此外,蕪湖空軍基地既是對台主力,其主要任務也包含應對東南沿海方向的空中

62張國威,「美觸一中紅線 陸警告恐捲入衝突」,旺報,2019年09月19日。

63 陳一新,「美國對中政策很難由鷹轉鴿」,旺報,2019年09月20日。

64中央社,「美售台F-16恐激怒中國貿易戰複雜化」,聯合報,2019年08月17日。

65 陳柏廷,「破解美艦穿越 陸擬將台海內海化」,旺報,2019年06月05日。

66「陸自製航母年內入役捍主權」,旺報,2019年02月02日。

67蘭寧利,「共軍在變國防部永遠不變」,中國時報,2019年07月03日。

威脅,將殲-20調派蕪湖後能覆蓋自日本到 菲律賓、第一到第二島鏈之間的絕大部分海 域,也得以應對美軍在夏威夷部署的B-2A 與F-22戰機。68更有甚者,中國大陸的區域 拒止能力隨著國力而增強,其中東風21D、 水雷與潛艦等更令美國對未來介入區域爭端 感到憂慮。69

在中共官方頻頻針對美國售台武器發表強硬談話,甚至揚言制裁售台軍武的美國企業之後,共軍又發布「東南沿海軍演」訊息,有向台灣和美國警告的意味。⁷⁰大陸著名軍事戰略專家宋忠平表示,這場大規模軍演,就是針對台獨勢力及美國的域外勢力而量身定製,希望這兩股勢力能聽到解放軍發出的最強音。⁷¹國家政策研究基金會高級助理研究員揭仲也認為,這是中共藉由原本排定的年度計畫戰訓任務,輔以精心規畫的操作,營造政治效果,除達到對台北與華府施壓的目的,也能將緊張情勢控制在一定程度的範圍內。⁷²

大陸發布國防白皮書後,4艘中共軍艦 隨即於25日穿越宮古海峽向西太平洋前進, 且皆為大陸遼寧艦於6月中旬前出西太平洋 並繞台的航母編隊成員。⁷³中華戰略學會常務理事傅應川認為,另一次的台海危機正在發展中,隨著2020年大選升溫中,西太平洋地緣戰略形勢也在急劇變化,必將使大選選情起伏多變。⁷⁴

對於近期美中台三方關係的發展,上海 交通大學台研中心副主任王偉男9月27日在 上海社科院主辦的一場兩岸關係座談上指 出,美國圍繞台灣問題出現了明顯的新態 勢,包括對台政策法制化、挺台動作高調 化、美台關係國際化;他憂心,一旦大陸感 到退無可退,兩岸某種形式的劇烈衝突或將 很難避免。⁷⁵王偉男的論點是否在一定程度 上反應北京官方的態度與想法,值得進一步 探究。

和平仍然是區域最大公約數

歐盟外交與安全政策高級代表莫蓋里尼 8月5日在訪問越南首都河內時表示,中國大 陸在南海的軍事化威脅著爭議區域的和平環 境,歐盟對此情況表示擔憂。⁷⁶然而,區域 國家,無論是美國、日本、東協國家與我 國,並不希望與中國大陸爆發軍事衝突,而

68張國威,「殲-20進駐東部戰區 擬再啓繞台」,旺報,2019年02月01日。

69 Harry J. Kazianis, Behold: Three Chinese Weapons That Could 'Sink' the U.S. Navy, The National Interest, June 6, 2019, https://nationalinterest.org

70羅印冲,「高調抗議台美軍售後 共軍今發布東南沿海軍演」,聯合報,2019年07月14日。

71 藍孝威,「陸軍事專家:解放軍發出最強音」,旺報,2019年07月30日。

72 洪哲政,「中共軍演學者:施壓台、美不容輕忽」,聯合晚報,2019年07月29日。

73張國威,「嗆完台獨即繞台?陸4艦穿宮古海峽」,旺報,2019年07月28日。

74 傅應川,「台海風雲共伴總統大選」,中國時報,2019年07月30日。

75 陳君碩,「美挺台法制化 陸無可退恐釀衝突」,旺報,2019年09月28日。

76張國威,「美雷根號再巡南海邀菲將領登艦」,旺報,2019年08月08日。

北京截至目前為止也並不打算與華盛頓及 其他區域各國硬碰硬,因此早在2015年中 美雙方就已達成空中安全行為準則;2018 年10月19日東協10國國防部長在新加坡就 各國軍機空中意外相遇時的行為規範達成 共識後,東協防長20日又與包括大陸和美 國等在內8個夥伴國的防長召開第五屆東 盟防長擴大會議。便和美國等國家加入東 協多邊軍機空中相遇行為準則。各國會後 聲明,除了中美之外,澳洲、俄羅斯、日 本、印度、日本和紐西蘭都原則上同意暫 時加入這套以自願為基礎的準則。"7

新加坡總理李顯龍在香格里拉對話會 更指出,「要阻止大陸持續強大是不可能 的事」,美國必須正確認知這點,大陸的 做法也要讓全世界都信服,才能避免上述 小國選邊站的問題。⁷⁸馬來西亞總理馬哈迪 5月30日出席日本經濟新聞主辦的國際交流 會議「亞洲的未來」並發表演說時表示, 中美主導權之爭對世界來說絕非好事,包 括馬來西亞在內的亞洲將受到巨大影響。 他主張為東亞和平,應建立緩解地域對立 的新框架。新加坡副總理王瑞杰也敦促美 中建立建設性合作框架。⁷⁹6月23日在泰國 閉幕的東協峰會,東協各國領袖除再次對 美中貿易戰發出警告外,還呼籲南海爭議 相關各方應自我克制。80

在中美重啟貿易談判後,美國隨即批准 剛暫停的對台軍售方案,雙方關係再度緊張 之際。美國海軍透露,美國海軍作戰部長理 香森(John Richardson)與中共海軍司令沈金 龍7月9日舉行視訊會議,雙方討論維持中美 海軍日常對話的重要性,以降低兩國海軍的 戰略和戰術風險等問題,盡量減少雙方發生 任何誤解或誤判的可能性。81新被白宮提名 美國防長的美國代理防長埃斯珀在美國國會 參議院軍事委員會7月16日舉行美國防長任 命聽證會上表示,支持維持美國的「一個中 國政策」,也支持依《台灣關係法》向台灣 提供必要數量的防務武器和服務,以使台灣 保持足夠的自衛能力。針對可能發生的台海 戰爭,埃斯珀強調,先不要談打仗,要談論 如何與中國人接觸,「我們不需要與中國的 戰爭」。82

同樣值得注意的是,誠如前言所論及,極容易因東海劃界與釣魚台主權爭端而爆發軍事衝突的中、日兩方,近來也朝關係緩和方向發展。最具指標性意義的事件,是繼2019年4月日本派遣護衛艦「涼月」號參加解放軍海軍成立70周年海上閱艦後,中共解放軍海軍「太原」號也應邀前往日本參加國際艦隊閱艦式,實現日本首相安倍晉三在

77楊明暐、蔡致仁,「陸美加入東協空中相遇準則」,中國時報,2018年10月21日。

78 陳柏廷,「中美要求選邊 考驗日韓平衡外交」,旺報,2019年06月19日。

79 蔡佩芳,「大馬總理籲美國:必須認識到全新強大的中國大陸」,聯合報,2019年05月30日。

80 陳韋廷,「東協籲南海克制…不敢點名中美」,聯合報,2019年06月24日。

81 林庭瑤,「中美海軍高層視訊會議探討減少兩軍誤判」,聯合報2019年07月10日。

82張國威,「美代防長支持一中不爲台開戰」,旺報,2019年07月18日。

2018年訪陸期間商定的兩國艦艇互訪共識, 也顯示兩國關係正逐漸回溫。此次國際艦隊 閱艦式由日本海上自衛隊主辦,計畫10月14 日在日本東京相模灣海域舉行,計畫有來自 大陸、美國、英國、印度、澳洲、加拿大、 新加坡等7個國家的10餘艘艦艇,以及日本 海上自衛隊多型機、艦參加。解放軍海軍某 驅逐艦支隊副支隊長宮元鑫稱,「太原艦將 代表中國海軍參加軍事互訪、海上閱艦式、 文化體育交流,組織艦艇對外開放、甲板招 待會等活動,還將與相關國家海軍深入交 流,增加相互之間了解,促進彼此的合作與 互信。」⁸³

當然,對北京而言,這次受邀赴日參加國際艦隊閱艦式,除相互間的互訪交流外,也能藉機對外展示大陸軍隊和海軍風貌。⁸⁴此外,也不應忽略了2018年6月中共軍方與日本自衛隊啟動一個應急聯絡機制,讓雙方艦艇和飛行員可以直接進行無線電通訊,避免衝突。儘管日本一橋大學教授王雲海對此指出,美國保護主義的貿易政策促成了陸日兩國靠近的契機。⁸⁵但無論如何,儘管區域各國之間的軍事衝突風險仍然存在,但截至

目前為止,和平與穩定仍是區域最大公約數,這對我國發展區域政治、經濟、外交與安全戰略,絕對是相當有利的環境。

結 語

香港鳳凰衛視資深評論員石齊平指出,2010年,中國大陸GDP超過日本而成全球第2大經濟體,如無意外,2030年之前GDP將超過美國成全球最大經濟體。與此同時,科技、軍事及國際影響力等也直追美國,因此在G20中隱然浮現出G2。⁸⁶對此,美國攻勢現實主義(offensive realism)國際關係學者John Mearsheimer中國大陸將會是唯一能挑戰美國全球霸權的國家,中美衝突勢必難免。強國必霸這才是美中衝突的美國邏輯,根本不是什麼文明衝突。⁸⁷無論如何,隨著中美在全球領域競爭加劇、雙方貿易、科技與意識形態爭端的愈加尖銳,雙方在地緣戰略方面的角力也隨之增溫,⁸⁸並連帶衝擊美中台三方關係過去平衡的狀態。

國內學者朱雲漢指出,目前國際局勢處 於大轉變的關鍵期,整個國際格局朝美國衰 弱、中國大陸崛起、西方資本主義正在崩

⁸³ Laura Zhou, "Chinese destroyer sets sail for Japan for multinational fleet review", South China Morning Post, Oct. 10, 2019.

⁸⁴楊俊斌,「陸神盾太原艦赴日首參加閱艦式」,旺報,2019年10月11日。

⁸⁵ 蔡宗霖,「中日回溫兩國實現艦艇互訪」,旺報,2019年10月09日。

⁸⁶石齊平,「從G20邁向G2」,中國時報,2019年07月04日。

⁸⁷衣冠城,「中美貿易戰是霸權爭奪 跟文明衝突無關」, freepik.com, 2019年5月27日, https://www.freepik.com/free-photos-vectors/business">Business vector created by alekksall – www.freepik.com

⁸⁸吳建德、余元傑,「中美貿易戰對我國之影響研析」,空軍學術雙月刊,第671期,2019年8月1日,頁 41-55。

潰、東亞區域經濟的興起等方向發展。夏藍(Ram Charan)甚至認為,全球經濟重心已然由過去的西方中心,轉向東與南方。⁸⁹當此西方國際秩序正在面臨重大轉變之際,眾多區域國家苦於調整避險方向。張登及教授認為,原因在於:⁹⁰首先,國際秩序的答案無解,大國權力移轉正在進行,但方向不明。

從2019年中國大陸在面對美國「印太戰略」的反制措施看,北京正積極透過區域外交,避免陷入到美國及其盟邦與印太戰略框列國家所孤立,並且壯大面對外交圍堵時的友我力量,降低美國對大陸所施加的貿易、科技制裁的力道與損失。同時,在地緣軍事上,一方面協助並擴張北京的外交能量,另一方面則積極擴張地緣軍事存在與嚇阻能力。至於美中台關係,中國大陸更是基於「三公報」立場,要求美方必須遵守的同

時,恫嚇台灣擴展與美國之間關係是在「玩火」,企圖分化我國與美方之間的關係,最終有助於其統一目標的達成。

因此,除了關注美國在區域所推動的「印太戰略」發展同時,我國亦應本著客觀態度觀察、分析中國大陸在地緣戰略上的具體反制措施,並能進一步從中釐清我國在區域安全上所處位置,以及地緣戰略中的虛實,為未來制訂我國有助區域和平安定的地緣戰略奠定務實之基礎。

作者簡介》

戴孝君先生,政大外交研究所碩士,亞太 政治協會理事、政治大學台灣安全研究中 心顧問。

敬請踴躍投稿



89 Ram Charan, Global Tilt: Leading Your Business Through the Great Economic Power Shift (New York, N.Y.: Crown Business, 2013).

90 張登及,「俄羅斯:後西方國際秩序的藏鏡人」,中國時報,2019年08月02日。